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Писатель, общественный деятель Олег Рой в интервью aif.ru рассказал о поездках «за ленточку», раненых детях Донбасса, кого из уехавших считает предателями, а кого нет, что в России происходит с детской литературой, остались ли адекватные люди на Западе и что нужно делать с книгами авторов, осуждающих свою Родину.

Владимир Полупанов, aif.ru: — Олег, знаю, ты часто бываешь в зоне СВО с гуманитарными миссиями. Когда был там в последний раз?

Олег Рой: — Мои поездки в зону СВО носят регулярный характер. Езжу с подарками детям, посещаю госпитали, выступаю перед людьми «за ленточкой» — солдатами, ранеными бойцами, мирными жителями. Ничего другого предложить не могу. Недавно побывал в Сирии, где также выступал перед нашими солдатами и офицерами, общался с сирийскими детьми. Наш борт доставил 75 сирийских детишек сначала в Москву, а потом в Сочи на летний отдых.

 	 		 		 			У многих на Западе сегодня мозги забиты русофобской пропагандой. Но есть и информированные люди, которые понимают, что русский мир — это великая цивилизация. 		                                      — Олег Рой                      	 


— Что, на твой взгляд, вообще произошло с Западом? Там остались адекватные люди? 

— Конечно, остались. Объединенный Запад — это не только Шольц, Макрон, маразматик Байден, это прежде всего миллионы обычных людей. У многих из них сегодня забиты мозги русофобской пропагандой. Но есть и информированные люди, которые понимают, что русский мир — это великая цивилизация. Те, кто знает истинную историю, преклоняются перед подвигом нашего народа, разгромившего нацизм. Уверен, адекватных людей будет становиться больше. Такого несправедливого преследования, таких санкций, которые западные политики ввели против нас, не знал ни один народ в мире. Но мы обязательно выстоим и победим. За нами — правда, а у кого правда — тот сильней.

— Наши украинские небратья убивают не только военных на передовой, но и лидеров общественного мнения в глубоком тылу — Дарья Дугина, Владлен Татарский, Захар Прилепин. Чем они так опасны для киевского режима? Потому что говорят правду?

— Да, та правда, которую они транслируют, опасна для киевского нацистского режима. Цель этих терактов — вселить в нас страх. Нужны адекватные ответы. Глаз за глаз, кровь за кровь. Хватить говорить о переходе «красных, синих, зеленых и т. д. линий» и грозить пальчиком. Наше великодушие они считают слабостью.


— С чего начался твой проект «Неотправленные письма»?

— В конце марта/начале апреля 2022 года у меня родилась идея, горячо поддержанная моей командой, — отправлять письма солдатам на передовую. В основном это были послания от детей, но и моего авторства тоже. Я брал их с собой в поездки «за ленточку», раздавал солдатам, читал — и со сцены, и просто в полевых условиях. Так родилась идея книги. К тому моменту, как я начал ее писать, материала было немного, поэтому в нее вошли и письма, и ответы на них, и истории людей, живущих в зоне проведения СВО, истории бойцов, участвующих в спецоперации. Книга буквально сама написалась.

— На днях у тебя вышла новая книга «Маленькие истории большой войны. Тени Донбасса». Как она создавалась? 

— После выхода книги «Неотправленные письма» у меня продолжились поездки «за ленточку». Они, по сути, надиктовали мне новую книгу, которая состоит из 25 небольших человеческих историй о большом противостоянии. На ее основе мы делаем несколько проектов, в частности художественный фильм для проката не только в России, и спектакль. И «Неотправленные письма», и «Тени Донбасса» в электронном и бумажном виде разнеслись по всей стране.

— Может, расскажешь одну из историй, которая туда вошла?

— Все они одинаково дороги мне. Какую рассказать…? Есть история «Три мандарина» — о клоуне, развлекающем в одном из донецких госпиталей раненых детей. Их там очень много, и раны у них такие, что без слез смотреть невозможно. В рассказе я упомянул четверых детишек, а их сотни. У кого-то нет рук, у кого-то ног, кто-то, возможно, никогда не встанет на ноги, кто-то ослеп или оглох. Клоун развлекает их, а они веселятся, играют в игры и на какой-то момент забывают о пережитой боли. Я наблюдал, как однорукий мальчик Даня здоровой рукой пытался поймать смешной клоунский нос.

Под маской клоуна, который под радостный смех детей жонглирует мандаринами, скрывается актриса местного драмтеатра. Она так и не дождалась мужа, который должен был вывезти из зоны боевых действий ее мать и гостившую у бабушки дочь. Машина, попавшая под обстрел, была разворочена снарядом боевиков ВСУ, все пассажиры погибли, уцелели только несколько вещей дочери и три мандарина. Женщина осталась одна, но каждый день она приходит к чужим искалеченным детям и дарит им немного радости, которая так необходима. Это одна из судеб людей Донбасса, войну с которыми мир восемь лет не замечал.

 	 		 		 			Победа куётся не только на фронте, но и в тылу — это абсолютная правда.		                                      — Олег Рой                      	 


— С каким отношением сталкиваешься при издании такой некоммерческой литературы? 

— Пока такие книги доходят до потребителя, автору приходится проходить буквально все круги ада. Эти вопросы решаются наверху, в каких-то неизвестных мне кабинетах, где говорят одно, а делают прямо противоположное. Победа куется не только на фронте, но и в тылу — это абсолютная правда. Со своей стороны, стараюсь делать все, что в моих силах, но не могу сам выставлять свои книги на полках книжных магазинов, убеждать библиотеки взять их в свои фонды — даже бесплатно.

Положение дел медленно, но начинает меняться. Находятся люди, которые продавливают своими возможностями, связями, харизмой эти проекты. Очень благодарен издательству «Вече», которое откликнулось и всесторонне помогает этим проектам.

— В книжных магазинах по-прежнему продаются книги уехавших из страны авторов, русофобов, осуждающих Россию. Как, на твой взгляд, нужно с ними поступать? Изъять из продажи? Или оставить все как есть, ведь наши сограждане и так их уже осудили? 

— Книги тех, кто в трудную минуту уехал из страны, тем более тех, кто поливает грязью народ, героев спецоперации, наше славное прошлое, а еще и отправляет гонорары от продажи этих книг на помощь ВСУ, необходимо убирать с полок. Нельзя давать им зарабатывать в России, иначе мы сами становимся спонсорами тех, кому эти деньги помогают убивать наших военнослужащих и мирных граждан. Книги авторов, ненавидящих Россию, не должны быть в продаже.


— Что ты думаешь вообще по поводу уехавших? Всех ли считать предателями?

— Считаю предателями тех, кто уехал и поливает Родину грязью. К ним не может быть другого чувства, кроме ненависти и презрения. Но есть те, кто просто испугался или не смог смириться с мыслью, что текущий ход событий выводит их из зоны комфорта, рушит привычный мир творца, художника. У этих молчаливых наблюдателей хватает ума и здравого смысла не поливать грязью страну. Трусость ли это? Да. Предательство ли? Не совсем, я бы не стал выносить им такой приговор. У каждого человека есть свой предел страха и порог боли. По всей видимости, у них он намного ниже, чем у тех пацанов, что сейчас защищают интересы страны с оружием в руках.

— Яна Поплавская рассказала мне, что ты ей высказывал мысль, будто уехавшие рано или поздно вернутся и будут получать от государства разные «коврижки», а то и займут руководящие должности. Ты правда так думаешь?

— Я в этом уверен — рано или поздно они начнут возвращаться. Им все будет прощено, их примут, они вновь будут обласканы и востребованы. Мало того, я уверен, хотя и не на 100%, что на тех, кто сегодня делает все, чтобы приблизить нашу общую Победу, могут даже начаться гонения. Как раз со стороны тех, кто вернется не с полей сражений, а из-за границы.

— Ты являешься одним из самых тиражируемых писателей. В чем секрет? 


Читать также:

«Жалкий ты, Максимка...» Галкину ответили на «любовь» к литовской кухне





— Я действительно один из самых издаваемых современных авторов. За 34 года, что я «на сцене» российского литературного мира, повторяю, секрет прост — трудолюбие, усидчивость, вера в себя и свою команду, в свои проекты и своих героев. Я люблю свое дело, страну, народ, тех, кто читает мои книги, и с уважением отношусь к героям моих книг. С огромным удовольствием пишу и издаю романы как для взрослых, так и для детей и подростков.

— Как рождаются сюжеты для детских книг? Все из головы или есть из жизни?

— Детская литература — это островок необычайности, самых больших и сокровенных мечтаний для меня. Когда пишу, создавая литературные вселенные для детей, чувствую себя абсолютно свободным. Возможно, скоро оставлю «взрослую» литературу, психологические, детективные романы и буду заниматься только творчеством для детей. Помимо книг, я делаю еще и мультфильмы на основе сюжетов своих книг. Не могу не вспомнить моих мультипликационных и книжных героев — Дракошу Тошу, команду суперкотят «СуперМяу», образы Суперфеечек, которые вот-вот заполнят экраны и книжные полки, Мишку Шмяка и других персонажей «Волшебной лавки Есении».


— Французы считают Мишку Шмяка своим героем. Расскажи, как идет судебный процесс из-за прав на использование? 

— На слово «Шмяк» мы никогда не претендовали. У нас герой — Мишка Шмяк, у них — котенок Шмяк. Мы выигрываем один суд за другим, но они снова подают иски, пытаясь правдами и неправдами отнять у нас права. «Шмяк» не является словом, выдуманным мной или создателями-мультипликаторами (в оригинале мультсериал назван Splat & Seymour — Ред.). В фильме «Обыкновенное чудо» Андрей Миронов поет про бабочку, которая «шмяк, шмяк, шмяк, да и прыг, прыг, прыг». В балладе Твардовского «Василий Теркин» оно тоже встречается. Но они пытаются отнять у нас право использовать это русское слово. Вдвойне обидно, что котенок из Франции судится с мишкой из России на территории нашей страны.

 	 		 		 			Одна из задач государства — дотировать детскую литературу, чтобы она была доступна всем.		                                      — Олег Рой                      	 


— Что вообще у нас происходит с детской литературой? 

— С детской литературой происходит то же, что и со взрослой. Все полки магазинов отданы иностранным авторам. Поэтому книги наших детских авторов сегодня не очень востребованы. Интересная по содержанию, привлекательная детская книга с красочными иллюстрациями, на хорошей бумаге, доходя до конечного потребителя, становится очень дорогой. Так устроен этот бизнес. Немногие семьи могут себе позволить покупать книги. Поэтому одна из задач государства — дотировать детскую литературу, чтобы она была доступна всем.

— Выпускаются ли сегодня книги, которые вредны для детей? 

— Конечно, есть образы, провоцирующие детей на жестокость, ненависть, неуважение к родителям, семье, вере, истории и ценностям. Ребенок сам себе книгу не покупает, эта ответственность лежит на взрослых. Я как родитель советую всем: проверяйте книги, которые попадают в руки вашим детям.

— Как ты относишься к фильмам и мультикам, созданным по комиксам «Марвел»? Надо ли «импортозамещать» этих героев? Как в том анекдоте: на каждого американского человека-паука всегда найдется русский «человек-тапок». 

— К «Марвелу» отношусь хорошо. Можно только брать пример — в их комиксах повсюду американский флаг, Америка — самая лучшая страна, герои побеждают зло, несут миру свет. Это идеология «Марвел», и они так приучают к ней всех с самого детства. Это правильная работа, которой, увы, пока не нашлось места у нас в стране. Мы изначально раболепно отдали все — кинотеатры, полки книжных магазинов — иностранцам, сдались в плен чужому культурному наследию. И у нас в стране никогда ничего не отменяли, как это пытаются сделать на Западе с нашей культурой.


— Твои книги, мультики с твоими персонажами на Западе тоже «отменяют»? 

— Раньше все фестивали с удовольствием брали наши мультфильмы в свою программу. Сегодня ситуация кардинально изменилась, нас отменяют и будут отменять. Но нас пытаются «отменить» и в своей стране. Те российские компании, которым выделяет деньги государство, худо-бедно существуют, но многие детские проекты без господдержки просто закрылись.

У нас довольно странное отношение к своему продукту. Ты тратишь 10 млн на серию мультфильма (а таких серий, допустим, 52), предлагаешь их разным телеканалам, и тебе обещают взять их в эфир по 4 тысячи за серию. Гроши! Окупить эти проекты при таком подходе невозможно. Мы поставлены на грань выживания и держимся на плаву за счет других успешных проектов.

— У тебя вышла целая серия мистических романов. Откуда такая страсть к мистике? И есть ли она в твоей жизни? 

— Недавно были переизданы 7 моих старых мистических романов, которые мы объединили в одну серию «Семь». Мистики в моей жизни действительно много, но мне бы не хотелось приводить какие-то конкретные примеры. Отражение мистических событий моей жизни можно найти в моих романах.


— «Мужчинам о женщинах», «Женщинам о мужчинах» — что такое ты пытался рассказать нам, мужчинам, о женщинах?

— Я всегда увлекался психологией отношений, поскольку герои моих взрослых романов, да и детских книг, так или иначе, сталкиваются с психологией. Рассказал ли я какие-нибудь секреты? Скорее нет. В этих книгах я пытался сделать так, чтобы читатель посмотрел на тот или иной конфликт, встречу, расставание с совершенно другой точки зрения, дабы впредь не совершать ошибок. После каждой серии романов я пишу новую книгу по психологии отношений. Их у меня уже четыре. Думаю, и дальше продолжу это делать.

— Над чем работаешь сегодня?

— Над большим проектом «Россия — страна счастья», который начался с выпуска серии книг «Азбука России». Уже издана «Азбука Дальнего Востока и Арктики», скоро выйдут «Азбука Сибири», «Азбука Урала», «Азбука Кавказа»… Потихоньку начал работу над проектом, объединяющим все, — «Азбука Счастливой страны». В 89 регионах страны люди будут дополнять мою (а по сути, нашу) Азбуку великой и счастливой страны своими словами.

— О чем эти книги?

— В них есть информация об известных людях, родившихся в регионе, животных, растениях, природных ресурсах, исторических событиях. Еще один проект, над которым работаю, называется «Солдатики». Для меня — это не только военные, ими могут быть учитель, врач и, конечно, герои Великой Отечественной войны, такие как девушка-снайпер Люба Павлюченко, маршал Жуков и т. д.

Вымышленные литературные персонажи Ваня и Варя, которые путешествуют по страницам и Азбук, как через порталы, перемещаются в самые важные исторические моменты и в книгах «Солдатики» — например, летят спасать «челюскинцев» или оказываются на первом атомном ледоколе «Ленин», взламывающем вековые льды, или провожают в полет первого в мире космонавта Юрия Гагарина.

 	 		 		 			Во мне никогда не умирает ребёнок, что и делает меня молодым внешне и внутри.		                                      — Олег Рой                      	 


— Для своего возраста ты выглядишь очень молодо. Это самоистязание, генетика, или что-то еще? Ты позволяешь себе в жизни какие-то излишества или ведешь правильный, здоровый образ жизни?

— Думаю, все имеет значение: и генетика, и здоровый образ жизни, и правильное отношение к людям, к миру. Стараюсь не причинять никому зла. И самое главное — во мне никогда не умирает ребенок, что и делает меня молодым внешне и внутри.

Но я веду здоровый образ жизни: никогда не курил, даже не пробовал, не злоупотребляю алкоголем, уделяю внимание спорту и физическим нагрузкам, много хожу, стараюсь дышать свежим воздухом. Вот и весь секрет.

— Реализовался ли ты как отец, супруг?

— Я очень люблю свою семью. Когда-то у меня в жизни произошла страшная трагедия, погиб мой старший сын; у меня осталось двое детей, дочь и сын. Для своих детей всегда старался быть самым лучшим папой. Но дети повзрослели, разлетелись из гнезда. У них теперь своя жизнь.
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